

XXVII Congreso de la Alianza Cooperativa Internacional

Moscú, 13 al 16 de octubre de 1980

El 27° Congreso de la Alianza Cooperativa Internacional se realizó en Moscú, del 13 al 16 de octubre de 1980, bajo la presidencia del titular de la Alianza, Roger Kerinec. Participaron 604 delegados de 110 organizaciones afiliadas de 52 países, 300 observadores de 34 organizaciones de 34 países y representantes de 10 organizaciones internacionales.

1. Apertura del Congreso

El Sr. P. Y. Strautmanis, Vicepresidente del Presidium del Soviet Supremo de la Unión Soviética, transmitió los saludos del Sr. Leonid Brezhnev en nombre del gobierno de la URSS. Brezhnev destacó la importancia del movimiento cooperativo en la promoción de la paz mundial y en la elevación del bienestar del pueblo.

El Sr. A. Y. Biryukov, Vicepresidente del Comité Ejecutivo del Soviet de Moscú dio la bienvenida a su ciudad a los delegados.

El Presidente de la ACI, Roger Kerinec, recordó en su discurso de apertura la decisión tomada por unanimidad en el Congreso de París, en 1976, de aceptar la invitación del Centrosoyus para la realización del 27° Congreso en Moscú. Subrayó la universalidad de los problemas que enfrenta la humanidad y destacó la importancia del movimiento cooperativo en el desarrollo de los intercambios de experiencias y de las relaciones comerciales para el objetivo de la Alianza de difundir el espíritu de la cooperación a sectores más amplios de la población mundial.

La agenda del Congreso abarcó tres temas principales:

- a) El informe del Comité Central, detallando el trabajo realizado por la Alianza durante los últimos cuatro años.
- b) Una mirada al futuro, bajo el título “Las Cooperativas en el año 2000”.
- c) La evaluación de la Década del Desarrollo Cooperativo (1971-1980).

2. El Informe del Comité Central

S. K. Saxena, Director de la ACI, presentó el informe del Comité Central. En el debate acerca del mismo, los participantes enfatizaron en particular la necesidad de la preservación de la paz, encomiando el trabajo de la ACI en este campo. Entre otros temas debatidos, mencionamos el aumento de la colaboración entre cooperativas, y la necesidad de mejorar el estado de las finanzas de la ACI. Se informó sobre la Campaña “Compre un balde de agua”, a través de la cual los cooperativistas de varios países ayudaron a juntar fondos para proveer de agua a aquellas poblaciones que la necesitan.

Los presidentes de los distintos Comités y grupos de trabajo de la Alianza informaron sobre sus actividades y encuentros; la Sra. J. Jonsdotter, Presidente del Comité de Mujeres, declaró que el propósito de su comité era abolirse a sí mismo, pero sólo ¡cuando las mujeres detenten el 50% de los cargos de todos los consejos y comités cooperativos!

Fue aprobada por unanimidad una moción presentada por el Comité Central acerca de “La colaboración entre las cooperativas”:

El 27° Congreso de la Alianza Cooperativa Internacional REAFIRMADO su convencimiento en el principio de la cooperación entre cooperativas proclamado en su 23° Congreso de Viena en 1966;

RECUERDA la resolución adoptada en el XXVI Congreso, la que, inter alia llamada a esforzarse para la expansión de la colaboración;

RECONOCE que se han realizado algunos progresos en la colaboración entre cooperativas en los últimos cuatro años; pero que en ese lapso la colaboración internacional entre las mismas ha realizado progresos limitados.

ENFATIZA la importancia de la colaboración más estrecha entre las cooperativas durante la década de los 80' en oposición al poder creciente de las corporaciones multinacionales y en vista a las dificultades en las condiciones del comercio que se insinúa en la década;

REQUIERE de las organizaciones miembros se esfuercen urgentemente en establecer oportunidades comerciales con cooperativas de otros países en la década de los 80' y explorar las posibilidades de actividades conjuntas en los países desarrollados y en vías de desarrollo y en la promoción de la colaboración a través del intercambio de visitas, expertos, publicaciones y otras formas.

SOLICITA al Comité Central de la Alianza para que, en consulta con sus Comités Auxiliares, analice el progreso efectuado en la colaboración entre cooperativas y explore caminos y medios para su expansión.

4. Las Cooperativas en el año 2000

El Congreso analizó el informe acerca de las cooperativas en el año 2000, preparado por el Dr. Laidlaw por encargo del Comité Central de la ACI. El mismo describe el ambiente económico y social en el cual operarán probablemente las cooperativas durante los próximos 20 años; presenta un cuadro complejo de las perspectivas económicas, reconoce las dificultades que enfrentan las cooperativas, y hace una serie de propuestas y recomendaciones así como las alternativas posibles en el presente. El documento fue presentado por el autor y por el Sr. Y. Daneau en nombre del Comité Central, quien dijo que este informe era el comienzo de un proceso de evaluación, pero no su final; las cooperativas deben planificar su futuro; si no lo hacen, otros planificarán por ellas.

El Sr. A. A. Smironov, vicepresidente de la ACI presentó un informe separado, “Las cooperativas en los países socialistas en el año 2000”, elaborado por los consejos y uniones cooperativas centrales de Alemania Democrática, Bulgaria, Checoslovaquia, Hungría, Polonia y la Unión Soviética, en el cual se refirió al papel de las cooperativas en los países de economía centralmente planificada.

Luego se desarrolló un animado debate, en el que participaron 40 oradores de muchos países, de distintos tipos de cooperativas y con variados puntos de vista. Finalmente se adoptó una resolución que solicita un mayor estudio del tópico, y se dirige a las Naciones Unidas requiriendo prosigan en pos de su objetivo de un Nuevo Orden Económico Internacional que dará lugar a una sociedad más participativa y una más justa distribución de los frutos del desarrollo, y al mismo tiempo creará mejores condiciones para un sostenido desarrollo cooperativo.

5. La década del Desarrollo Cooperativo

El Sr. P. Soiland, Vicepresidente de la ACI, presentó un documento registro y evaluación de las actividades de la Alianza para la promoción del desarrollo cooperativo.

Numerosos participantes destacaron la necesidad de que las cooperativas participen en el proceso de desarrollo; ilustraron frecuentemente esta afirmación en ejemplos de sus propios países y de ramas del movimiento cooperativo. Se puso de relieve la ayuda práctica que prestan varios países y se hicieron sugerencias para que se ofrezca mayor ayuda, ya sea en términos bilaterales o a través de la ACI.

Sintetizando el debate, el Sr. Soiland, destacó la necesidad de intercambiar más información acerca de los países más comprometidos, para ayudar a través de la Alianza. Agregó que el mayor problema era la necesidad de producir más alimentos, lo que significa que un aspecto importante en la labor futura será la promoción y el fortalecimiento de las cooperativas agropecuarias y de pesca.

Se aprobó por unanimidad una moción presentada por el Comité Central llamando a las organizaciones miembros a expandir el Fondo de Desarrollo de la ACI y solicitando que el Comité Central delinee una política de desarrollo cooperativo de largo plazo, a fin de dar lineamientos al trabajo de asistencia técnica de la Alianza.

6. Mociones adoptadas

Se adoptó por unanimidad la Moción sobre la Paz¹ y una resolución de emergencia autorizando al Comité Central a decidir sobre el lugar de la sede de la ACI.

El Congreso culminó con el examen de una cantidad de mociones elevadas por las organizaciones miembros de la ACI. Fueron adoptadas las siguientes:

- Apoyo para la autoayuda en la provisión de viviendas.
- Medios sobre protección al consumidor.

(1) El 27º Congreso de la Alianza Cooperativa Internacional, representando a 350 millones de cooperativistas de 65 países de diversos sistemas económicos, políticos y sociales.

CONFIRMA su convencimiento de que la coexistencia pacífica es esencial para obtener el progreso económico y social en el mundo;

DECLARA su convicción firme de que la Organización de las Naciones Unidas es la autoridad indispensable en la promoción de la seguridad internacional y la paz duradera;

REAFIRMA todas las resoluciones sobre la Paz adoptadas en anteriores Congresos y reuniones del Comité Central, siendo la más reciente la adoptada por el Comité Central en su reunión de Montreal en mayo de 1980;

SUBRAYA su determinación de apoyar a las Naciones Unidas en sus esfuerzos para desarrollar programas constructivos para la paz y la cooperación internacional.

- El rol de la familia en las cooperativas de vivienda.
- El Año Internacional del Discapacitado.
- La cooperación de la ACI con otras organizaciones de masas.
- El rol de la ACI en la consolidación del movimiento cooperativo.
- El uso de los medios de comunicación masivos en el movimiento cooperativo.

Una moción sobre Vietnam y Kampuchea fue remitida al Comité Central para su consideración.

7. Reuniones previas

Durante la semana previa al Congreso se realizaron en Moscú reuniones y conferencias de muchos Comités Auxiliares y Grupos de Trabajo de la ACI. También sesionaron el Comité Ejecutivo y el Comité Central.

El Comité Ejecutivo admitió como nuevos miembros de la Alianza, al Olkekonsumenternas Forbund, de Suecia, organización de cooperativas de propietarios de automóviles y consumidores de petróleo, y a la Unión Central de Swazilandia. Aprobó también el envío de una misión a España con el objeto de que la ACI tenga un mejor conocimiento acerca del movimiento de ese país y sus interrelaciones.

El Comité Central reeligió a Roger Kerinec, como Presidente y a P. Soiland y A. A. Smironov como Vicepresidentes de la ACI. Para integrar el Comité Ejecutivo fueron electos: Y. Daneau (Canadá), S. Fujita (Japón), R. Hikkila (Finlandia), J. Kaminski (Polonia), F. L. Lair (Estados Unidos), V. Magnani (Italia), L. Marcus (Suecia), M. M̄arik (Checoslovaquia), J. J. Musundi (Kenia), O. Paulig (Alemania Federal), A. E. Rauter (Austria), B. S. Vishwanatan (India) y H. Whitehead (Gran Bretaña).

Se aceptó una invitación de las organizaciones finlandesas para realizar la próxima reunión del Comité Central de setiembre de 1981 en Helsinki.

Los días 10 y 11 de octubre se efectuó la Conferencia de Mujeres de la ACI. El informe central estuvo a cargo de Irene Romp, secretaria del Comité de Mujeres, quien reseñó la labor cumplida por su organismo, su vinculación con otros comités y grupos auxiliares de la Alianza y con las agencias especializadas de la ONU, su papel en la promoción de la participación de la mujer en los países del Tercer Mundo y en la Campaña “Compre un balde de agua”. Se enfatizó en la necesidad de la mayor participación femenina en los organismos directivos cooperativos, tanto en los niveles primarios, como nacionales e internacionales.

La Conferencia convocada por AGITCOOP (Grupo Consultivo para la Capacitación Internacional de los Cooperativistas) se realizó bajo el tema “La Educación Cooperativa como Instrumento de Crecimiento Económico y Cambio Social”. En la misma presentaron informes representantes de ocho organizaciones miembros: Dante Cracogna, por la Asociación de Cooperativas Argentinas; Iván Forest, director general del Consejo Cooperativo de Canadá; S. Szarnoczai, del Consejo Nacional Cooperativo de Hungría; R. C. Swivedi, director ejecutivo de la Unión Nacional Cooperativa de la India; J. M. Nzioca, director del Colegio Cooperativo de Kenia; Alf Karison, del Centro Cooperativo Sueco; Robert Houlton, del Colegio Cooperativo de Gran Bretaña; N. A. Lupei, Vicepresidente del Centrosoyus (URSS) y Rolf Otto, director de la Escuela Cooperativa Internacional de la Unión de Cooperativas de Consumo de la República Democrática Alemana.

En la Conferencia sobre la Prensa Cooperativa, se escucharon los informes de A. P. Fomin, vicepresidente de AGITCOOP y director del periódico “Sovetskaya Potrebitelskaya Kooperatsiya” de las cooperativas de consumo de la URSS, quien desarrolló el tema “La prensa cooperativa en los países socialistas” y de O. Hansson, de Suecia, que se refirió al futuro de la radio y la televisión. Siguió un interesante debate.

También se desarrollaron conferencias internacionales sobre vivienda, agricultura, pesca, consumo, comercio internacional, bibliotecarios, reuniones del Comité de Liason de Ahorro y Crédito Cooperativo, del Comité Internacional de Cooperativas Obreras de Producción y Artesanales (CICOPA) e INTERCOOP (International Organization for Co-operative Consumer Distributive Trades), organización internacional de distribución de bienes de consumo.

El presidente del BdK, O. Paulig invitó oficialmente a la ACI a realizar su 28° Congreso en la República Federal de Alemania.